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Y partidos buscan unificar relato por caso Monsalve 

Gobierno apuesta por reimpulsar 
reformas tras las elecciones 
La Moneda saca cuentas alegres por los comicios del 
domingo. Por lo mismo, en el comité político del lunes 
se dejó claro que es tiempo de cumplir con los compromisos 
pendientes, como la deuda histórica. Eso sí, manifestaron 

su preocupación a raíz de que ninguna mujer fue electa 
como gobernadora. En paralelo, las colectividades fijaron 
una jornada de trabajo para el 12 de diciembre, de cara 
alas parlamentarias y presidenciales de 2025. 

  

Cristóbal Fuentes, Carlos Agurto y David 

Tralma 
  

Como cada semana, los presidentes de par- 

tido de la alianza que sustenta el gobierno 

del Presidente Gabriel Boric llegaron este 

lunes hasta La Moneda para participar de 

un nuevo comité político. La instancia tuvo 

un sabor diferente al de costumbre: los di- 

rigentes -y la ministra Camila Vallejo (Se- 

gegob, PC), quien encabezó la reunión- 

estaban aliviados por el resultado de la 

elección de gobernadores regionales de 

este domingo. 

Tras los comicios, quedó definido que 10 

de las 16 autoridades regionales del país 

quedarán en manos del oficialismo o de in- 

dependientes afines a la alianza. El resul- 

tado significó un gran respiro para los di- 

rigentes del oficialismo, que temían que la 

denuncia por violación contra el exsubse- 

cretario Manuel Monsalve pudiera impac- 

tarlos electoralmente. 

Enese escenario, la ministra Vallejo reco- 

noció ante los partidos que, con las elec- 

ciones ya concluidas, es momento de (otra 
vez) poner el foco en las reformas pen- 

dientes que el Ejecutivo quiere impulsar, y 

mencionó la deuda histórica de los profe- 

sores, el fin al CAE y la reforma previsio- 

nal. En esta ocasión, asistieron todas las co- 

lectividades, como parte del nuevo diseño 

de comité político que estrenó La Moneda 

la semana pasada con el objetivo de coor- 
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dinarse mejor de cara a los desafíos que vie- 

nen. 
Con el reimpulso a las reformas -diseño 

que han intentado implementar en más 

de una ocasión-, La Moneda busca darle 

continuidad a este nuevo aire que les otor- 

gó el resultado electoral del balotaje en 

once regiones del domingo. Este discurso 

también fue planteado por el Mandatario, 

quien indicó que el triunfo del progresis- 

mo “constituye un claro llamado a seguir 

trabajando en la agenda que hemos veni- 

doimpulsando en beneficio para Chile y su 

gente: aumentar los salarios, estabilizar la 

economía, mejorar la calidad de vida fren- 

tea las deudas que se generaron, por ejem- 

plo, con el crédito con aval del Estado opa- 

gando deudas históricas como la que se te- 
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EXTRACTO 

La Sociedad Concesionaria Ruta del Maipo Sociedad Concesionaria S.A representada por los 
señores Miguel Carrasco y Pablo Anguita, ha presentado al Sistema de Evaluación de Impacto 
Ambiental (SEIA) el Estudio de Impacto Ambiental (ElA) del proyecto, Autopista Ruta 5 Sur, By 
Pass a la ciudad de Curicó, según la ley N*19,300, modificada por ley N“20.417, Reglamento 
(RSEIA), DS N* 40/2012 del Ministerio del Medio Ambiente (MMA) y sus modificaciones, el que 
abarca las comunas de Teno, Curicó, Sagrada Familia y Molina, Región del Maule. 
El Proyecto consiste en la construcción de una autopista que descongestionará la zona urbana 
de Curicó, por el lado poniente y que conectará la Ruta 5 sur de manera expedita con las rutas 
que conducen al área costera de la región del Maule. Todas las obras proyectadas, se desarro- 
llarán en el área definida para el Proyecto, el que contará con enlaces y atraviesos. 
De acuerdo con lo anterior, el Proyecto considera las siguientes obras: calzada de dos pistas en 
ambos sentidos de tránsito en todo el recorrido de la ruta (29,7 km), puentes en ambas calzadas 
en los ríos Teno, Quete Quete, Lontué y Estero Pirihilín; enlaces en ambos extremos del traza- 
do, tanto en el norte como en el sur, enlace en al camino Ruta J-60 (Camino a Rauco), enlace 
en el camino a Tutuquén, y enlace en la Ruta K-16 (Camino a Sagrada Familia). Asimismo, se 
implementarán atraviesos en caminos públicos, pasos prediales en terrenos particulares (17 
unidades) y 6,7 Km de defensas fluviales en el río Teno en los sectores de Rincón de Sarmiento, 

Los Guindos y hasta las cercanías de la Ruta J-60. 
El Proyecto considera una vida útil indefinida y una inversión de aproximadamente 446 millones 
de dólares, iniciando la fase de construcción con la instalación de faenas. 
El Proyecto ingresa al SEIA conforme a lo establecido en el artículo 3 letra e7) del D.S N*40/12 
del MMA debido a que corresponde a un proyecto de una autopista cuya finalidad es dar solu- 
ción a las actuales condiciones de servicialidad y seguridad de tránsito de la Ruta 5 Sur, en el 
sector del paso por la ciudad de Curicó, generando un trazado alternativo por el exterior de la 
zona urbana, que mejore la capacidad vial en ambos sentidos de la carretera. 
A su vez el proyecto se somete al SEIA como un Estudio de Impacto Ambiental, de conformidad 
al artículo 11 literales b) y f) de la Ley 19.300 sobre Bases Generales del Medio Ambiente, y a 
los artículos 6 y 10 del Reglamento del SEIA. 
Para el levantamiento y elaboración de las líneas de base del ElA fueron consideradas las si- 
guientes componentes ambientales: clima y meteorología, calidad de aire, ruido y vibraciones, 
geología, geomorfología y riesgos geológicos, suelo, hidrología, hidrogeología, flora y vegetación, 
fauna terrestre, arqueología, paleontología, paisaje, áreas protegidas y sitios prioritarios para la 
conservación, uso del territorio, turismo, impacto vial, medio humano y proyectos con califica- 

ción ambiental favorable en el SEIA. 
Los principales efectos ambientales del Proyecto corresponden a: calidad del aire, niveles de 
ruido, fauna terrestre, flora y fauna acuática y perdida de terreno agrícola debido a las expro- 

piaciones, cuyo detalle se indica en el capítulo 4 “Predicción y Evaluación de Impactos Ambien- 
tales”. Las medidas de mitigación, reparación y compensación correspondientes se indican en 
el capítulo 7 “Medidas de mitigación, reparación y/o compensación ambiental”. Al respecto, se 
proponen sólo medidas de mitigación en relación a: cierre perimetral con malla Rachel, para re- 
ducir material particulado hacia zonas urbanas, humectación de vías de circulación para reducir 
la generación de polvo en las vías de circulación interna y accesos a instalaciones de faenas, 
manejo controlado de equipos y maquinaria pesada, implementación de barreras acústicas en 
los frentes de trabajo y áreas donde se generen altos niveles de ruido durante la construcción y 
operación del Proyecto, perturbación controlada para la taxa de anfibios y reptiles e instalación 
de barreras físicas temporales para fauna acuática. 
Los antecedentes del Proyecto se encuentran disponibles para consulta pública en la página 
web del Servicio de Evaluación Ambiental www.sea.gob.cl; en las dependencias del Servicio de 
Evaluación Ambiental de la Región del Maule, ubicado en calle 2 oriente 946, comuna de Talca; 
en el Gobierno Regional del Maule, ubicado en Calle 1 Norte 711, Talca; en la |. Municipalidad 
de Teno, ubicada en calle Arturo Prat 225, Teno; en la 1. Municipalidad de Curicó, ubicada en 
calle Estado 279, comuna de Curicó; en la 1. Municipalidad de Sagrada Familia ubicada en calle 
San Francisco 40, Sagrada Familia y en la l. Municipalidad de Molina, ubicada en calle Yerbas 
Buenas 1389, Molina. 
Se informa, además, que las personas naturales y jurídicas podrán formular observaciones al 
ElA, disponiendo para ello de un plazo de 60 días hábiles, contados desde el día hábil siguiente 
a la última publicación del presente extracto en el Diario Oficial y en un diario o periódico de 
la capital regional o de circulación nacional, según lo establecido en el artículo 29 de la Ley 
N?19.300. De acuerdo con lo establecido en el artículo 90 del Reglamento del SEIA, dichas ob- 
servaciones deberán ser formuladas por escrito o a través de medios electrónicos dispuestos en 
la página web del SEA y deberán contener sus fundamentos, señalando el nombre completo de 
la organización ciudadana, y de su representante, o de la persona natural que las hubiere formu- 
lado, incluyendo los respectivos números de RUN y domicilios, según corresponda. En el caso de 
organizaciones ciudadanas, éstas deberán acreditar su personalidad jurídica y representación 
vigente, la que no podrá exceder seis meses de antigúedad. Las solicitudes en papel deberán 
ser dirigidas al Director Regional y deberán presentarse en la oficina de partes del Servicio de 
Evaluación Ambiental, ubicadas en calle 2 oriente N*946, Talca o en la oficina de partes virtual 
en el enlace www.sea.gob.cl/oficina-de-partes-virtual. 
Se deja constancia que este extracto ha sido visado por el Director del Servicio de Evaluación 
Ambiental de la Región del Maule, sobre la base de los antecedentes proporcionados por el 
Titular del Proyecto en el Estudio de Impacto Ambiental presentado. 
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nía con los profesores jubilados”. 

Así, para esta semana, La Moneda prepa- 

ra el ingreso al Congreso del proyecto que 

aborda la reparación de la deuda histórica 

delos profesores, iniciativa contenida en el 

programa de gobierno. Por estos días tam- 

bién se despachará el proyecto de Presu- 

puesto 2025, trabajado por largas horas en 

el Parlamento por el titular de Hacienda, 

Mario Marcel, y la directora de Presupues- 

to, Javiera Martínez. 

Además de la reforma de pensiones, com- 

prometida para fines de enero del próximo 

año, desde el Ejecutivo también se prepa- 

ran para impulsar en diciembre otras dos 

iniciativas del programa: el proyecto que le- 

galiza el aborto y la eutanasia. 

Otro proyecto cuyo avance legislativo mi- 

ran con atención en La Moneda es el que 

crea el Ministerio de Seguridad, para el 

que los equipos del gobierno preparan un 

anuncio con una gran puesta en escena. 
Si bien Palacio tiene las intenciones de ha- 

cer avanzar sus reformas, lo cierto es que 

no tienen los votos en el Congreso. Por lo 

mismo, en el oficialismo transmiten que la 

estrategia debe contemplar acercarse a la 

oposición para buscar entendimientos. 

Por esa razón, varios transmiten que el 

gesto que realizó Boric la semana pasada - 

cuando se acercó al presidente de la UDI, 

Guillermo Ramírez, y le pidió conversar- 

es relevante para esos fines. 

  

Inquietud por falta de mujeres y 
reafirmar primarias 
Más allá de la necesidad de avanzar en las 

iniciativas legislativas del Ejecutivo, en el 

comité político ampliado de este lunes 

hubo un punto en el que los partidos sí re- 

conocieron una preocupación ante la secre- 

taria de Estado: ninguno de los gobernado- 

res electos -ni del oficialismo ni de la opo- 

sición- es mujer. En ese sentido, algunos de 

los timoneles hicieron ver que el resulta- 

does una mala señal y que es necesario pro- 

curar que exista representación femenina 

en los próximos desafíos electorales. 

De hecho, Vallejo manifestó públicamen- 

te este punto durante su vocería en La Mo- 

neda. “(No tener gobernadoras) es un pro- 
blema de la democracia. Entonces, si bien 

hemos avanzado, si bien hay muy buenas 

noticias, nosotros tomamos nota y también 

en el sistema político hay que tomar nota 

sobre la baja participación de mujeres en 

el último proceso electoral”, subrayó la 

ministra de la Segegob. 

De todas maneras, tanto de forma públi- 

cacomo privada, en el Ejecutivo evalúan de 

forma positiva los resultados de la elección 

de este domingo. 

Luego de participar del comité político 

ampliado, el secretario general de Acción 

Humanista, Efren Osorio, afirmó que “hay 

buen ánimo del gobierno, muy positivo. Los 

resultados dan un reimpulso a la agenda 

progresista, en términos de que es posible 

frenar el avance de la derecha, tener bue- 

nos resultados electorales y que la elección 

presidencial está abierta y es posible dispu- 

  

  
b- Los resultados del domingo significaron un respiro para el oficialismo, ya que temían que la denuncia por violación contra 

Manuel Monsalve pudiera causar impacto electoral. 

tarla, siempre y cuando lo hagamos con 

unidad y con sentido de transformación”. 

Antes del comité político, los presidentes 

de partido ya se habían reunido en la sede 

del Partido Socialista (PS), en el centro de 
Santiago. En esa instancia, hablaron más 

extensamente de los desafíos electorales fu- 

turos y afinaron algunos detalles de unajor- 

nada detrabajo que planean, como un pri- 

mer acercamiento para enfrentar las par- 

lamentarias y presidenciales del próximo 

año en unidad. 

En la reunión se mencionó que este en- 

Cuentro se llevaría a cabo el 12 de diciem- 

bre, probablemente -aunque aún no está 

confirmado- en casa del diputado Tomé 

Hirsch, presidente de Acción Humanista, 

donde, en enero de este año, habían desa- 

rrollado una jornada de trabajo para con- 

formar un pacto municipal. 

La idea es que asistan tres personas por 

partido: el presidente, el secretario gene- 

ral y alguien más que decida cada colecti- 

vidad. Y aunque, por ahora, la Democra- 

cia Cristiana (DC) no está incluida en los 
planes, no se descarta que pueda ser con- 

vocada, en consideración de que ellos tie- 

nen planes de alcanzar un pacto con algu- 

  

nos de los partidos del oficialismo. 

Desde ya, hay partidos que adelantan al- 

gunas posturas de cara a los desafíos elec- 

torales. Por ejemplo, este domingo Lauta- 

ro Carmona, presidente del PC, confirmó 

en Radio ADN que ellos propondrán un 

nombre para las presidenciales, y se mos- 

tró proclive a una primaria amplia. La lí- 

der del Frente Amplio, Constanza Martínez, 

coincidió en que una primaria es conve- 

niente para conseguir un “proyecto co- 

mún”. 

Sin embargo, los temas puestos sobre la 

mesa en la reunión en el PS no fueron solo 

electorales. En medio de uno de los mo- 

mentos más complejos para la administra- 

ción de Boric, a raíz del caso Monsalve, los 

timoneles enfatizaron que es necesario 

unificar su discurso con respecto al tema. 

En ese sentido, diagnosticaron que no 

puede ser que los partidos del Socialismo 

Democrático y el Frente Amplio generen 

que un tema judicial se convierta en una 

discusión política entre ellos, que se da a 

través de la prensa. Por lo mismo, hicieron 

un llamado a evitar convertirse en “co- 

mentaristas” de los nuevos antecedentes so- 

bre el caso que salgan a la luz. 

    

Aunque no se hizo referencia a ella par- 

ticularmente, algunos timoneles reconocen 

que generó sorpresa una frase que emitió 

la presidenta del PS, la senadora Paulina Vo- 

danovic, el domingo por la noche en Tole- 

rancia Cero. En el programa, consultada so- 

bre la necesidad de que Boric se disculpe 

por el manejo del caso Monsalve, ella res- 

pondió que “si el Presidente hiciera algún 

gesto en ese sentido, sería muy bien visto 

y valorado”. 

Luego, tuvo que salir a aclarar sus di- 

chos. En su cuenta de X, publicó que “el 

Presidente ha explicado con mucha clari- 

dad los hechos, en forma transparente y pú- 

blicamente, y en la investigación judicial. 

Los delitos investigados son responsabili- 

dad personal de Manuel Monsalve”. 

Martínez, consultada por los dichos de Vo- 

danovic, destacó que el Presidente Boric “ha 

sido muy transparente, no ha escondido el 

problema bajo la alfombra. Al contrario: ha 

dado respuesta voluntaria frente a Fiscalía, 

va a dar respuesta frente a la comisión in- 

vestigadora. Hay muchos elementos que 

pudieron hacerse mejor, sin embargo, acá 

ha habido transparencia y mucha colabo- 

ración”. O
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